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sommaire

Ce début d’année universitaire marque le démarrage de grands chantiers 
à l’Université de Perpignan : la construction de l’hôtel d’incubation 
d’entreprises innovantes et de la micro-crèche, la réhabilitation de 
l’université en centre-ville et l’ouverture de Sup’EnR. Ces projets illustrent 
l’investissement de l’UPVD tant pour ses étudiants, sa communauté 
universitaire que pour son territoire.

L’UPVD accompagne ses étudiants vers l’insertion professionnelle et la 
réussite. Adapter chacune des formations aux attentes et besoins du 
marché du travail, en offrant des parcours de formations de qualité, 
adossés à une recherche d’excellence et en relation constante avec le 
monde professionnel, telle est la mission de l’Université de Perpignan. 

L’ouverture de Sup’EnR, la première formation d’ingénieurs dédiée aux 
énergies renouvelables en France, témoigne de cette volonté, en offrant 
à ces élèves ingénieurs la possibilité d’évoluer dans un secteur en pleine 
croissance, dans une région motrice et avant-gardiste en la matière. 
L’ouverture de cette formation d’ingénieurs, en lien étroit avec le groupe 
INSA, permet également aux étudiants de répondre aux besoins des 
entreprises locales, en développant le territoire de demain.

Parce que l’avenir est un endroit que nous créons, à l’UPVD, nous nous 
attachons à construire dès aujourd’hui le devenir de nos étudiants, des 
générations futures et de notre territoire. 

Aujourd’hui plus que jamais, l’Université de Perpignan est au cœur de son 
territoire.

Fabrice Lorente,
Présidentedito
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En bref 
Lancement de la saison 

culturelle 2016/2017

Fabrice Lorente et Anne Witczak, vice-présidente 
« vie étudiante et culture » ont officialisé le 10 
octobre le lancement de la saison culturelle 
2016/2017 de l’UPVD à la Maison de l’Etudiant. 
Cette soirée a également été l’occasion de 
présenter la seconde résidence d’artistes de 
l’UPVD. 

Organisée en soirée, la programmation riche et 
éclectique permet de ravir étudiants, personnels 
et grand public : concerts, pièces de théâtre ou 
encore résidences d’artistes, sont proposés 
gratuitement.

Suite au succès de sa première résidence 
d’artistes, l’UPVD a décidé de renouveler 
l’expérience de la rencontre du monde 
universitaire et artistique. Cette année, c’est 
Marie-Johanna Cornut, jeune sculptrice 
nantaise, qui met son talent au service de la vie 
culturelle de l’UPVD. 

Le Barcarès, nouvelle base avancée sur la mer pour l’UPVD

Le 13 septembre dernier, Fabrice Lorente et Alain Ferrand, maire du Barcarès, ont officialisé 
l’ouverture du master GAMP (Gestion des Activités Maritimes et Portuaires), auparavant 

installé à Sète (34), dans les locaux du CREM (Centre de Recherche sur les Environnements 
Marins) au Barcarès, à partir de cette rentrée 2016/2017.

En cohérence avec sa politique d’établissement, l’UPVD a souhaité rapatrier la formation 
au cœur du territoire sur lequel elle est implantée. Cette volonté de l’université, associée 
à celle de la municipalité du Barcarès d’accueillir une formation supérieure en lien avec 
les activités maritimes, permet aujourd’hui d’implanter le master 2 GAMP dans les P.O.

La formation bénéficie ainsi d’un positionnement géographique stratégique, au cœur 
d’une zone pourvue de nombreux ports incontournables sur le pourtour méditerranéen, 

tout en étant au plus près des activités de recherche de l’UPVD, dans les locaux du CEFREM, 
équipe CREM.

Depuis le 30 septembre, la boutique de l’UPVD propose aux étudiants et 
à la communauté universitaire un nouveau service : une borne tactile de 
réparation de smartphones et de tablettes, baptisée Point Smartphone. 

Derrière ce nom, Nicolas Fuentes, diplômé du DUT GEA (Gestion des 
Entreprises et des Administrations) de l’UPVD et Axel Chambelland, 
deux jeunes entrepreneurs désireux de développer un procédé innovant 
permettant des réparations moins onéreuses et plus simples pour les 
utilisateurs. 

Ce projet étudiant a été labellisé en mars 2016 par l’UPVD. Nicolas et 
Axel ont ainsi pu être accompagnés dans l’élaboration de leur business 
plan au sein de l’Espace Coworking Entrepreneuriat de l’Université de 
Perpignan. Cet accompagnement leur a également permis d’accroître leurs 
compétences entrepreneuriales en participant à l’ensemble des workshops 
et rencontrer d’autres porteurs de projets lors des meetups organisés de 
façon régulière dans ce lieu.

Partenariat pour la surveillance du 
littoral catalan 

Faire réparer son smartphone à la boutique 
de l’UPVD : c’est désormais possible

L’UPVD organisait le 18 octobre dernier 
une journée « Prépare ton avenir » 
destinée aux étudiants du campus, 
avec deux événements : START UP(VD) 
et Objectif PRO !.

Les étudiants qui s’étaient inscrits pour 
la journée Start UP(VD) ont ainsi pu en 
apprendre davantage sur la création 
d’entreprises, grâce aux témoignages 
de jeunes entrepreneurs et à un 

En vue du suivi de l’évolution du littoral et de l’amélioration 
des connaissances dans le domaine des aléas côtiers, l’UPVD et 
l’Observatoire de la côte sableuse catalane (OBSCAT) ont signé 
une convention le 29 septembre. 

L’érosion côtière et la submersion marine représentent 
des menaces importantes pour le bien-être et la prospérité 
des populations qui vivent sur la frange littorale (impacts 
écologiques et économiques).

Les enseignants-chercheurs du laboratoire CEFREM (UPVD-
CNRS) vont ainsi évaluer le stock sédimentaire (sable) sur 
le littoral afin de mieux comprendre le phénomène d’érosion 
et engager une réflexion sur l’aménagement futur de notre 
territoire en association avec l’OBSCAT, le BRGM, Sainte-Marie, 
Leucate et le Parc naturel marin du Golfe du Lion.

Prépare ton avenir : une journée, deux événements, un seul objectif

parcours coloré, retraçant le parcours 
d’un créateur d’entreprises.

En parallèle, sur le temps de midi, les 
étudiants ont pu assister à la première 
édition d’Objectif PRO !, destiné à 
mettre en relation les étudiants et 
les acteurs du monde professionnel. 
Au programme : un bar à CV, où des 
professionnels sont venus prodiguer 
des conseils personnalisés sur leur 

candidature à des étudiants de licence 
ou de master et une présentation 
d’offres de job par des entreprises 
partenaires. 

Une journée studieuse et conviviale, qui 
a permis aux étudiants de se positionner 
dès le début d’année universitaire dans 
une posture professionnelle.
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Des formations, un public et une ingénierie 
pédagogique de qualité

Qu’apporte la présence de stagiaires de la FC dans 
votre formation ?
Martin Galinier : Les personnes issues de la FC ont en général 
un parcours personnel  plus riche que celui des étudiants en 
formation initiale, et ils portent un projet  personnel : ils ont 
donc une forte motivation. Leur insertion dans un  groupe 
d’étudiants majoritairement plus jeunes doit cependant être  
observée avec attention.

Brigitte Baldelli : La présence des stagiaires de la FC 
est, pour le master 2  de sociologie « Pratique Réflexive de 
l’Intervention Sociale (PRIS) » au pôle sanitaire et social, un 
atout précieux. Ces étudiants apportent  souvent l’expérience 
professionnelle nécessaire à la socialisation des étudiants en 
formation initiale souhaitant s’insérer professionnellement 
dans le milieu de l’intervention sociale. Par leur  intérêt et 
envie de progresser, ils apportent une dynamique plus proche 
des réalités de l’insertion et de la réussite professionnelle dont 
peuvent profiter les autres étudiants. 

Quelle sont les caractéristiques de ce public ?
M.G : Ces personnes ont un bagage d’expériences qui leur 
permet d’appréhender la formation avec davantage de recul 
que les étudiants en initial. Ils sont en général très motivés, 
car ils sont en réorientation professionnelle et ont choisi la 
formation avec un projet personnel  déjà élaboré. Ils peuvent 
apporter à la promotion un « retour  d’expérience » qui, dans 
les projets collectifs par exemple, est  appréciable.

B.B : La rencontre pédagogique entre les étudiants de master 
2 PRIS formation continue et formation initiale favorise la 
mutualisation des connaissances et des méthodes de travail. 
Dans un TD du premier semestre, l’ensemble des étudiants 

est appelé à travailler à l’analyse de cas issus des terrains 
professionnels et amenés par les étudiants en formation 
continue. Ce dispositif pédagogique fonctionne très bien et 
suscite beaucoup d’apprentissage mutuel entre les différents 
étudiants. 
Au niveau de la licence AISP (Accompagnement à l’insertion 
sociale et professionnelle), nous sommes sur une première 
expérience de rencontre des deux types d’étudiants mais elle 
participe déjà  à changer le rapport avec les enseignants et 
les  intervenants. La relation pédagogique tend à être moins 
scolaire et plus impliquée lorsque des étudiants de formation 
continue par leur présence et activité participent à proposer 
d’autres formes de rapport au savoir et aux études. 

Comment évaluez-vous la réussite de ce public 
en termes de réussite pédagogique et d’insertion 
professionnelle ?
M.G : A partir du moment où l’insertion dans la promotion 
d’étudiants est réussie, ils ont en général une maturité et une 
motivation qui permet l’obtention du diplôme. L’entretien 
préalable des candidats que nous  organisons en Licence pro 
Guide Conférencier pour tous les étudiants, est cependant  
important : il permet parfois de réorienter des candidats à la 
formation continue qui  se font une mauvaise idée de la réalité 
du métier, ce qui évite de les mettre en situation potentielle 
d’échec.

B.B : Sur le master 2 PRIS, les travailleurs sociaux après 
obtention de leur diplôme changent assez souvent de poste 
ou de mission : ils peuvent accéder à des postes de direction 
d’établissements par exemple, ou bien ils peuvent prendre des 
missions nouvelles comme chargé d’étude ou chargé de projet 
dans leurs services respectifs. 

En Direct des facultés

C’est fort de ce constat et animés du 
souci de favoriser le passage de leurs 
étudiants du monde universitaire vers 
celui de l’entreprise, que les directeurs 
du master 2 droit des affaires de l’UPVD, 
MM. Jean-Marc Moulin et Alexandre 
Riera, ont décidé de proposer leur 
formation en alternance depuis la 
rentrée 2016.

Après deux semaines de cours au mois 
de septembre dernier, 6 étudiants de 
la promotion 2016/2017, ont fait le 
pari de mener de front leurs études 
universitaires tout en s’immergeant 
déjà dans leur futur environnement 
professionnel. 

Ainsi, deux étudiants (Mlles Victoria 
Vitu-Ribeiro et Margaux Camblong) 
ont-elles été recrutées par la direction 
juridique de la « Banque Populaire 
du Sud », dont le siège social est à 
Perpignan, sur la base d’un contrat de 
professionnalisation d’une durée d’un 
an. Quatre autres étudiants le sont sous 
le statut de stagiaire en entreprise : 
M. Charles Bresson au Pôle fiscal et 
contentieux de la Direction Générale 
des Finances Publiques à Perpignan 
et les trois autres dans des cabinets 
d’avocats spécialisés en droit des 
affaires (Mlle Julie Vigneron et Mlle 
Sibel Altun à Perpignan et M. Xavier 
Azaïs à Béziers).

Le déploiement de la formation en 
alternance au sein de ce master 
va se faire progressivement. Pour 
les directeurs du diplôme, l’année 
universitaire va ainsi être consacrée 

Les étudiants du master 2 Droit des affaires de 
l’UPVD se lancent dans l’alternance

FORMATION CONTINUE

Brigitte BALDELLI, docteur en sociologie, cadre 
pédagogique IRTS-LR, co-directrice du master PRIS 

Martin GALINIER, directeur du Centre de Recherche sur les 
Sociétés et Environnements en Méditerranée (CRESEM), UPVD 

Le panel des formations proposées par l’UPVD est aujourd’hui accessible à la formation continue. Ce public 
spécifique est souvent perçu comme marginal sur le campus. Pourtant, de plus en plus de responsables 
pédagogiques s’investissent vis-à-vis de la formation continue. Témoignages

à rencontrer les représentants des 
milieux professionnels susceptibles 
d’être intéressés par l’accueil d’un 
étudiant en droit alternant (avocats, 
huissiers, notaires, experts-comptables 
mais aussi entreprises commerciales 
du département) afin de leur présenter 
cette formule originale de formation 
encore parfois mal connue à ce niveau 
d’études et de recrutement notamment 
dans le domaine juridique. 

« L’idée de ces rencontres », selon MM. 
Moulin et Riera, « est aussi de révéler 
un besoin qui existe parfois déjà dans 
certaines entreprises qui doivent 
tous les jours résoudre des problèmes 
juridiques mais qu’elles n’ont pas encore 
pu exprimer ». Selon les directeurs du 
master 2 droit des affaires, « c’est aussi 
un moyen excellent pour toutes ces 
entreprises de participer à la formation 
de nos étudiants et de découvrir peut-
être parmi les « alternants » qu’elles 
accueillent leurs futurs collaborateurs 
de demain ». 

Dans tous les cas, l’alternance permet à 
ces étudiants de passer près de 8 mois 
de leur dernière année universitaire 

en entreprise. C’est un atout précieux 
au moment de se mettre en quête du 
premier emploi. Les étudiants sont 
susceptibles d’être recrutés, au cours 
de l’année, dans l’entreprise d’accueil.
Ils peuvent également démarcher 
d’autres recruteurs potentiels qui 
auront la certitude qu’ils ont déjà 
un excellent niveau académique et 
jouissent d’une bonne connaissance du 
monde de l’entreprise, de ses attentes 
et de ses exigences.

  Contacts : 

  jean-marc.moulin@univ-perp.fr
  alexandre.riera@univ-perp.fr

Si l’alternance est aujourd’hui plus fréquente qu’auparavant dans l’enseignement supérieur, elle est encore 
balbutiante dans la filière juridique. Pourtant, l’alliance d’un enseignement académique et d’une pratique 
professionnelle alternés constitue assurément l’ingrédient d’une formule à succès pour se préparer à 
entrer dans le monde professionnel. Et il n’y a pas de raisons véritables que ce qui est vrai dorénavant 
dans certaines filières universitaires ne le soit pas dans le domaine du droit.
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Inauguration de Sup’EnR
La première école d’ingénieurs dédiée aux énergies 
renouvelables en France

La rentrée 2016/2017 de l’UPVD a été marquée 
par l’ouverture de son école d’ingénieurs 
dédiée aux énergies renouvelables Sup’EnR. 
Depuis le mois de septembre, 22 étudiants 
venus de toute la France, ont investi les bancs 
de cette formation pour une durée de 3 ans.

L’inauguration de Sup’EnR, organisée pour 
l’occasion au Château Valmy le 15 septembre 
dernier, a permis de présenter à l’ensemble 
des invités les spécificités de cette unique 
école d’ingénieurs en France dédiée 
spécifiquement au génie énergétique et aux 
énergies renouvelables. Rappelons qu’elle 
est également la seule école d’ingénieurs 
publique du département habilitée par la 
Commission des Titres d’Ingénieurs (CTI), 
lui donnant ainsi le droit de délivrer le titre 
d’ingénieurs à ses jeunes diplômés. 
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DOSSIER
Inauguration de Sup’EnR

DOSSIER

C’est en présence de Bertrand Raquet, directeur de l’INSA 
Toulouse, Dominique Schemla, vice-président de Perpignan 
Méditerranée Métropole, en charge du développement 
durable et des déchets, conseiller municipal de la ville de 
Perpignan délégué aux énergies renouvelables,  Hermeline 
Malherbe, présidente du Conseil Départemental des 
Pyrénées-Orientales, Agnès Langevine, vice-présidente de 
la région Occitanie Pyrénées-Méditerranée en charge de 
la transition écologique et énergétique, de la biodiversité, 
de l’économie circulaire et des déchets et Armande Le 
Pellec Muller, recteur de la région académique Occitanie, 
recteur de l’académie de Montpellier et chancelier des 
universités, que Fabrice Lorente, président de l’Université 
de Perpignan, a inauguré Sup’EnR, la première école 
d’ingénieurs dédiée aux énergies renouvelables en France.

La soirée a été marquée par l’intervention d’experts 
français en environnement autour de la question : quels 
rôles jouent les énergies renouvelables dans une démarche 
globale de développement durable ?
Ce plateau TV, animé par Olivier Roirand, rédacteur en 
chef adjoint de TV Sud, a permis aux intervenants, Gilles 
Charier, directeur général du pôle de compétitivité DERBI, 
Frédéric Guillot, directeur régional adjoint de l’ADEME, 

Agnès Langevine, Fabrice Lorente, Armande Le Pellec Muller, Hermeline 
Malherbe et Bertrand Raquet.

Inauguration de Sup’EnR

Je suis convaincu que 
c’est par ce genre de 
formation que nous 
construirons l’avenir 
des générations 
futures 
Fabrice Lorente, président de l’UPVD

«

»

Agnès Langevine, vice-présidente de la région Occitanie 
Pyrénées-Méditerranée en charge de la transition 
écologique et énergétique, de la biodiversité, de l’économie 
circulaire et des déchets, Serge Planton, responsable de 
l’unité de recherche climatique au centre de recherches de 
Météo France et Xavier Py, enseignant-chercheur et vice-
président recherche de l’UPVD, d’échanger sur l’avenir des 
EnR.

Cette inauguration s’est terminée par un coupé de ruban 
symbolique, après la montée sur scène des 22 étudiants qui 
composent  la première promotion d’élèves ingénieurs de 
Sup’EnR, entourée de l’équipe pédagogique et du président 
de l’UPVD.

Le territoire représente un lieu idéal pour implanter 
une école d’ingénieurs spécialisée dans les énergies 
renouvelables. En effet, le département bénéficie d’une 
situation géographique et d’un climat privilégié pour 
développer toutes les familles d’EnR : solaire, éolien, 
biomasse, hydraulique et géothermie. 

Implantée au cœur du campus solaire de Tecnosud, 
à proximité du laboratoire PROMES, de la pépinière 
d’entreprises 2PME « EnR et Greentech » et du pôle de 
compétitivité DERBI dédié aux énergies renouvelables, 
l’école d’ingénieurs Sup’EnR est ainsi directement en lien 
avec le tissu économique local, permettant aux élèves 
ingénieurs une mise en situation régulière. 

L’accès exclusif à des plateformes technologiques, pour 
certaines uniques au monde, comme le grand four solaire 
d’Odeillo ou la centrale solaire de Thémis, représente 
pour ces futurs ingénieurs des lieux d’expérimentation 
exceptionnels.

De par sa formation marquée 100% UPVD, Sup’EnR 
bénéficie des spécificités de l’université en matière de 
recherches environnementales et énergétiques. Son 
partenariat avec le prestigieux groupe INSA lui permet de 
profiter de leur accompagnement et de leur réseau.

Cette formation dispensée sur 3 ans, ouverte aux titulaires 
d’un bac +2, forme des ingénieurs en énergétique et génie 
des procédés appliqués à l’industrie et aux bâtiments en 
intégrant une approche globale liée au développement 
durable. Au sein de Sup’EnR, les élèves ingénieurs cultivent 
la pluridisciplinarité par la nature très diversifiée des 

Une inauguration historique pour 
l’Université de Perpignan

Sup’EnR, une formation d’excellence et 
porteuse d’avenir au cœur des P.O.

énergies renouvelables. Ainsi, tout au long du cycle 
ingénieur, ils suivent également des enseignements en 
sciences humaines et sociales (langues, gestion, droit, 
communication), indispensables au développement des 
énergies renouvelables.

Cette formation permet ainsi à l’Université de Perpignan 
d’être plus que jamais en lien avec le tissu économique 
local, non seulement par la création d’emplois, mais 
également par la création d’entreprises, via son futur hôtel 
d’incubation d’entreprises innovantes, tout en répondant 
aux besoins des entreprises du territoire.



12 / Mag’UPVD #25 13

DOSSIER DOSSIER
Inauguration de Sup’EnRInauguration de Sup’EnR

Emma Lebret : Après mon parcours en IUT Génie Mécanique et Productique et aussi grâce à mon stage de fin 
d’études en mécanique dans les énergies renouvelables, j’ai voulu m’orienter dans ce domaine. C’est pourquoi, 
Sup’EnR m’intéressait vraiment car c’est la seule école d’ingénieurs spécialisée exclusivement dans les énergies 

renouvelables. Le partenariat avec le groupe INSA renforce les atouts de cette école.

Pourquoi avoir choisi d’intégrer Sup’EnR ?

Thomas Font : C’est une formation très pluridisciplinaire dans le domaine de l’énergie. Nous avons la chance 
d’avoir des professeurs très compétents dans ce domaine. Le rythme et la charge de travail sont importants, 
cependant, j’en suis très satisfait. De plus, nous avons la chance de travailler dans une zone d’activité où il y a le 

laboratoire de recherche (PROMES), ce qui nous permet de mettre en pratique les cours étudiés.

Ilyas Mzouti : A l’issue de cette formation, j’envisage de travailler dans le solaire. J’ai l’intention de devenir chef 
de projet en installation de panneaux solaires photovoltaïques afin de participer au développement de grands 
projets. De plus, je compte aussi travailler à l’étranger, à savoir dans les pays avec un gros potentiel solaire 

exploitable.

Après trois mois de cours, êtes-vous satisfait de cette formation ? Correspond-elle à vos attentes ?

A l’issue de cette formation, qu’envisagez-vous ?

Comment s’est 
passée cette 
p r e m i è r e 
rentrée ?

La rentrée s’est 
très bien passée. 

Pour accueillir 
l e s 22 étudiants une 
présentation de la formation et une 
visite du campus universitaire avec 
les différents services ont eu lieu. Les 
étudiants ont ensuite travaillé durant 
trois journées en groupe de 4 ou 5 sur 
un mini-projet. Ces séances ont pour 
but  d’apprendre à se connaître, de 
promouvoir l’entraide et de développer 
l’émulation. S’en est suivie la soirée 
d’inauguration au Château de Valmy, 
soirée très dynamique et haute en couleur 
au cours de laquelle les étudiants ont pu 
apprécier l’engagement de l’UPVD et du 
Groupe INSA et le soutien très fort des 
différents partenaires de l’école.

Quels sont les cours suivis par les 
étudiants ce semestre ?

Durant ce premier semestre, les élèves-
ingénieurs suivent des cours plutôt 
fondamentaux (thermodynamique, 
mécanique, électricité...) associés à 
un grand nombre d’heures de travaux 
pratiques afin de renforcer le sens du 

concret. Bien entendu des enseignements 
plus transversaux relatifs aux langues 
(anglais, espagnol et chinois) et aux 
sciences économiques, sociales et 
juridiques complètent leur formation. 
Progressivement, ils abordent des 
enseignements plus spécifiques sur 
les problématiques énergétiques et 
environnementales mais aussi sur les 
questions d’intégration des énergies 
renouvelables et d’aménagement du 
territoire. Des visites de sites EnR 
sont aussi organisées. Les étudiants 
sont amenés très tôt à travailler en 
équipe sur des projets proposés par des 
professionnels. Certains d’entre eux ont 
aussi participé aux « 48 heures pour faire 
vivre des idées » à l’INSA Toulouse sur 
des sujets proposés par des industriels 
ou des collectivités.

Les premières évaluations ont-
elles déjà eu lieu ? Quels sont les 
premiers résultats ? 

Les évaluations se font pour une grande 
partie en fin de semestre (janvier) par des 
examens relativement classiques. Elles 
sont progressivement adaptées à des 
formes d’apprentissage tournées vers les 
métiers d’ingénieur. Le développement 
d’apprentissages par problème et par 
projet, par exemple, implique des formes 
d’évaluation centrées sur l’acquisition 

de connaissances, certes, mais aussi et 
surtout de compétences, compétences 
identifiées dans les métiers visés.

Quel premier bilan dressez-
vous après ces premiers mois 
d’ouverture ?

La Commission des Titres d’ingénieur 
(CTI) a déjà effectué un premier audit 
de la formation. Les premiers éléments 
qui en ressortent sont plutôt très 
positifs. Les étudiants sont très motivés. 
L’accompagnement des professionnels 
est déjà effectif au travers des projets, du 
conseil d’école... Nous faisons émerger 
avec, entre autres, le service des 
relations internationales, de nouvelles 
collaborations à l’international afin 
de pouvoir proposer aux étudiants 
des séjours ou des stages à l’étranger. 
Dans le cadre du partenariat INSA, 
des échanges d’enseignants ont déjà 
débuté. Nous serons amenés à partager 
nos expériences sur des pratiques 
pédagogiques spécifiques aux écoles 
d’ingénieurs. De nouvelles collaborations 
recherche sont également initiées. Une 
belle dynamique est donc enclenchée ; 
nous souhaitons la renforcer au niveau 
des étudiants afin de leur proposer de 
participer à des évènements communs 
avec le Groupe INSA (Business games, 
Barcamps...).

Entretien avec Emma Lebret, Thomas Font et Ilyas El Mzouti, étudiants de la première promotion de 
Sup’EnR.

Trois mois après son ouverture, Régis Olivès, directeur de Sup’EnR, revient sur cette première rentrée et 
dresse le bilan de ce semestre.
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Portfolio
Le départ de TARA PACIFIC

© UPVD

PORTFOLIO
Fête de la Science 2016 à l’UPVD : 
Font-Romeu et Narbonne s’invitent 
à la fête
Comme tous les ans, dans le cadre de la Fête de la Science, l’Université de Perpignan a ouvert ses portes 
au grand public et aux scolaires. Nouveauté cette année, l’UPVD a étendu son village des sciences sur les 
antennes de Narbonne et de Font-Romeu.

Pour cette 25ème édition, pas moins de 45 ateliers ludiques, expositions, conférences et rencontres avec 
des enseignants-chercheurs ont été proposés aux curieux venus découvrir les sciences. Au total, les trois 
sites de l’UPVD ont accueilli 2200 scolaires et 1500 personnes du grand public.

A Perpignan, Font-Romeu et Narbonne, petits et grands 
sont venus à la rencontre des sciences.
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Les projets immobiliers de 
l’upvd
Etat des lieux

Dans le cadre du Plan Vert et en collaboration avec la ville de Perpignan, 
la mise en valeur du canal traversant l’UPVD permettra d’en faire un 
élément structurant du campus. Ce projet réalisé sur les fonds propres 
de l’UPVD a pour objectif de promouvoir les cheminements doux au sein 
de l’université et d’améliorer la mobilité du campus principal au campus 
Mailly.

Cette mise en valeur passe par la réalisation d’un cheminement piéton et 
d’une piste cyclable. Pour ce faire, les services de l’UPVD et les étudiants 
ont participé aux études de faisabilité de ce projet.

Les travaux de la phase 1, reliant l’avenue Paul Alduy et le Chemin Passio 
Vella, sont terminés. Avant la fin de l’année, le trottoir de béton sera 
réalisé, de même que le nouveau portail pour le Chemin Passio Vella, 
actuellement en cours de réalisation. 

Le démarrage de la phase 2 des travaux de piste cyclable pour relier le 
chemin Passio Vella à la route d’Espagne est prévu pour le début d’année 
prochaine.

Cette année universitaire annonce le démarrage de grands projets immobiliers pour l’Université de 
Perpignan. Ces travaux montrent l’investissement de l’UPVD tant pour ses étudiants, sa communauté 
universitaire, que pour son territoire.

Les travaux de la micro-crèche de l’UPVD 
ont démarré depuis le mois d’août dernier. 
Les murs extérieurs sont désormais 
montés, l’étanchéité de la toiture est 
prévue ce mois-ci pour permettre au 
bâtiment d’être hors d’eau, hors d’air d’ici 
la fin de l’année et ainsi pouvoir démarrer 
le second oeuvre.

Cette structure ouvrira ses portes en mars 
2017 et accueillera jusqu’à 10 enfants, 
prioritairement ceux des personnels 
et des étudiants. Elle permettra ainsi à 
l’UPVD, d’une part, d’accompagner ses 
étudiants vers la réussite dans leurs 
études et, d’autre part, de permettre à ses 
personnels de concilier vie professionnelle 
et vie familiale.

Dès le mois de septembre, les travaux à l’ancienne université ont démarré afin de permettre son ouverture pour la rentrée 
2017. Les travaux de maçonnerie au Couvent Saint-Sauveur sont encore en cours d’avancement, tout comme les travaux de 
charpente.

Le coffrage de la cage d’escalier et d’ascenseur de l’ilôt Fontaine Neuve ainsi que la dalle haute du premier étage sont achevés. 

Quant à l’ancienne université, les travaux de démolition sont terminés à 80%. La rotonde a été entièrement restaurée et le 
puits d’ascenseur est en cours de création.

Mercredi 9 novembre, Fabrice Lorente, président de l’UPVD et 
de sa Fondation, Carole Delga, ancienne ministre, présidente de 
la région Occitanie Pyrénées-Méditerranée, Armande Le Pellec 
Muller, recteur de la région académique Occitanie, recteur de 
l’académie de Montpellier et chancelier des universités, et 
Annabelle Brunet, vice-présidente de Perpignan Méditerranée 
Métropole déléguée à l’université, l’enseignement supérieur et 
la recherche ont posé la première pierre de l’hôtel d’incubation 
d’entreprises innovantes de l’UPVD.

Ce nouveau bâtiment à énergie positive de près de 1000 m², 
véritable vitrine de l’Université de Perpignan, sera implanté 
sur le campus principal de l’université à proximité de l’IAE, des 
plateformes technologiques et des laboratoires de recherche. 
Situé entre l’avenue d’Espagne et le chemin Passio Vella, il traduit 
ainsi la volonté d’ouverture de l’UPVD vers son environnement 
socio-économique.

Les terrassements du chantier sont aujourd’hui terminés, les 
fouilles et les fondations sont en cours. Le chantier démarré en 
octobre s’étendra jusqu’en décembre 2017, pour permettre une 
mise en service de l’hôtel d’incubation en janvier 2018.

La micro-crèche de l’UPVD

Las canals
Le campus Mailly

Ascenseur ancienne universitéIlôt Fontaine Neuve

Les terrassements du chantier implanté entre l’avenue d’Espagne et 
le Chemin Passio Vella sont terminés

L’Hôtel d’Incubation d’Entreprises Innovantes

Le portail chemin Passio Vella sera prochainement changé

La piste cyclable reliant l’avenue Paul Alduy au chemin 
Passsio Vella

Vue de la halle intérieure

Annabelle Brunet, Armande Le Pellec Muller, Jacques Cresta, Fabrice 
Lorente et Carole Delga le 9 novembre 2016 

Vue depuis la future cuisine de la micro-crèche

Les façades extérieures sont désormais terminées
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Une journée pour colorer son 
envie d’entreprendre
L’entrepreneuriat représente une voie d’insertion professionnelle pour les étudiants, mais le parcours 
des porteurs de projets peut parfois s’avérer long et difficile. C’est pourquoi, l’Université de Perpignan 
a mis en place un service d’accompagnement des porteurs de projets de création d’entreprises, au sein 
de son espace coworking entrepreneuriat, qui préfigure l’hôtel d’incubation d’entreprises innovantes 
de l’UPVD. Pour valoriser ces services auprès des étudiants, le 18 octobre dernier était organisée sur le 
campus la première édition de Start UP(VD), un événement dédié à la création d’entreprises.

Une journée en 3 étapes pour découvrir le parcours d’un créateur d’entreprises

Une matinée introductive

Après une matinée consacrée aux retours d’expérience de jeunes PDG de start-ups et d’experts de la 
création d’entreprises, les étudiants ont été regroupés par équipe projet pour réaliser l’après-midi un 
parcours haut en couleur.

Un parcours permettant de formuler un projet de création d’entreprises  

Basé sur le principe de la color run, ce parcours a permis aux étudiants d’appréhender l’ensemble des 
aspects de la création d’entreprises, tout en s’amusant. Ils se sont ainsi arrêtés aux 6 stands du parcours 
(idée projet, équipe projet, concurrence et protection, clients potentiels, business model, financement et 
aide) afin de formuler leur projet et compléter les blocs de l’executive summary.

Pitch session en amphi

La journée s’est clôturée par une présentation des différents projets devant un jury d’experts venus évaluer 
la qualité des projets proposés. Les différentes équipes ont pu s’appuyer sur leurs blocs de l’executive 
summary, complétés pendant l’après-midi, pour argumenter leur projet.

Un bilan satisfaisant

> 39 participants

Les participants

Filière des étudiants inscrits

> Economie, gestion (71%)

> Sciences humaines et sociales  
   (20%)

> Sciences exactes et       
   expérimentales (6%)

> Droit (3%)

Niveau des étudiants inscrits

> Licence 3 (32%)

> Master 2 (32%)

> Licence 3 professionnelle (15%)

> Master 1 (9%)

> Doctorat (6%)

> DUT (6%)

Projets présentés

> 15 participants présentant un 
projet de création d’entreprises

> 6 projets de création d’entreprises   
sélectionnés pour cette journée 

> 9 nouveaux projets de création 
d’entreprises détectés 

> 3 nouveaux projets en 
accompagnement 

Cette première édition a réuni près d’une quarantaine 
d’étudiants issus de différentes filières. Plus d’une quinzaine 
de professionnels étaient présents pour aider les équipes 
à formuler leur projet : Languedoc Roussillon Incubation, la 
SATT AxLR, l’INPI, Perpignan Méditerranée Métropole, le CEEI 
Plein Sud Entreprises, le Crédit Agricole Sud Méditerranée, la 
Chambre des Experts Comptables des Pyrénées-Orientales 
ou encore l’Ordre des avocats.

Le projet primé par le jury porte sur un nouveau concept 
de billetterie. L’ensemble de l’équipe s’est vue remettre des 
tablettes tactiles et les heureux gagnants auront l’opportunité 
de présenter leur projet à l’occasion du concours Cré’Acc 
organisé par le Conseil Régional de la Chambre des Experts- 
Comptables.

L’équipe primée par le jury
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Communauté universitaire
Les nouveaux visages de l’UPVD

Maxime Huré

Maître de conférence
UFR SJE (Sciences 
Juridiques et 
Economiques), 
département de droit
Laboratoire de 
rattachement : 
CDED (Centre du Droit 
Economique et du Développement)
Précédent poste : Post-doctorant, université Lyon 2

C’est au cours du traditionnel petit-déjeuner de bienvenue, organisé le 28 septembre dernier à la 
bibliothèque universitaire, que Fabrice Lorente et son équipe de direction ont accueilli les nouveaux 
personnels de l’université arrivés au 1er septembre 2016.
Présentation des nouveaux titulaires, administratifs et enseignants.

Guillaume Carrouet

Maître de conférence
IUT, département GLT (Gestion Logistique et 
Transport)
Laboratoire de rattachement : ART-DEV 

(Acteurs, Ressources et 
Territoires dans le 

Développement)
Précédent poste : 
Ingénieur de recherche 
laboratoire LEDi 
(Laboratoire d’Economie 

de Dijon) et Maison des 
Sciences de l’Homme de 

Dijon

Arnaud Lagorce

Maître de conférence
UFR SEE (Sciences Exactes 

et Expérimentales), 
département SV (Sciences 

de la Vie)
Laboratoire de 

rattachement : IHPE 
(Interactions Hôtes-

Pathogènes-Environnements)
Précédent poste : Maître de conférences université 

Paris Sud

Gaëlle Catanante

Maître de conférence
IUT, département 
Génie Biologique
Laboratoire de 
rattachement : BAE- 
LBBM (Biocapteurs-
Analyse-
Environnement)
Précédent poste : 
Enseignant contractuel en section 64, IUT 
Génie Biologique, Perpignan

Olga Goncalves

Maître de conférence
IAE, département management des 

organisations
Laboratoire de rattachement : 

MRM (Montpellier Research 
in Management)

Précédent poste : Maître 
de conférences en sciences 
de gestion, université d’Aix-

Marseille

Yann CORNATON

Maître de conférence
UFR SEE (Sciences 
Exactes et 
Expérimentales), 
département de 

Chimie

Laboratoire de 
rattachement : LAMPS (Laboratoire de 
Mathématiques et Physique)
Précédent poste : post-doctorant, université de 
Tromsø, Norvège

Mathieu DOAT

Professeur
UFR SJE (Sciences 
Juridiques et 
Economiques)
Laboratoire de 

rattachement : 
CDED (Centre du 

Droit Economique et 
du Développement)
Précédent poste : Professeur de droit 
public, université de Brest

Julia Llense

Gestionnaire administrative et financière des 
personnels enseignants contractuels 
Pôle de gestion intégrée des 
personnels enseignants, 
Direction des Ressources 
Humaines
Précédent poste : Adjointe 
administrative de 
l’éducation nationale et de 
l’enseignement supérieur, 
Lycée Font-Romeu

Christine GUERITEAU

Adjointe administrative
CRESEM (Centre de Recherche sur les 

Sociétés et 
Environnements en 

Méditerranée)
Précédent poste : 
agent administratif, 
secteur privé, 
Perpignan
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Pour la 6ème année consécutive, la 
Fondation UPVD et les membres de 
son bureau ont décidé de renouveler 
leur soutien auprès des étudiants 
sportifs de haut niveau de l’université 
de Perpignan. Les résultats à la fois 
sportifs et universitaires des étudiants 
soutenus au cours des cinq années 
précédentes n’ont fait que renforcer 
cette volonté. 

Conscients que leur « après-carrière » 
se prépare aujourd’hui,  ces jeunes 
sportifs ont choisi de suivre des cours à 
l’UPVD afin de mener un double projet 
d’excellence : sportif et universitaire. 
Un soutien pédagogique individualisé 
ou de groupe leur est donc accordé 

pour les aider dans la réussite de leurs 
études. 

Cette année, ce sont 57 sportifs inscrits à 
l’Université de Perpignan et bénéficiant 
du statut de sportif de haut niveau qui 
sont soutenus par la Fondation UPVD. 

A ce titre, 16 soutiens pédagogiques ont 
été attribués : 15 soutiens pédagogiques 
individuels (ou en petit groupe de 2 
étudiants) et 1 soutien pédagogique 
collectif à 40 étudiants du STAPS de 
Font-Romeu. Cette promotion 2016-
2017 se veut pluridisciplinaire, tant 
au niveau universitaire qu’au niveau 
sportif, et prometteuse au regard des 
palmarès déjà remarquables de ces 

Combiner sport de haut niveau et études supérieures est possible à l’Université de Perpignan. Tous les 
ans, la Fondation de l’UPVD met en place des soutiens pédagogiques destinés à accompagner les sportifs 
de haut niveau dans leur parcours universitaire.

FONDATION UPVD
Accompagner les étudiants sportifs de 
haut niveau

jeunes sportifs en devenir. Une dizaine 
de disciplines sportives sont ainsi 
représentées : basketball, natation, 
short-track, rugby à XV, rugby à XIII, 
danse, vol libre, ski, biathlon, trail, 
athlétisme.

La conférence de presse de présentation 
des étudiants sportifs de haut niveau, 
promotion 2016/2017 s’est déroulée 
le mercredi 23 novembre 2016 à 11H 
au premier étage de la Bibliothèque 
Universitaire sur le campus principal 
de l’UPVD. Ce fut l’occasion d’officialiser 
ce dispositif pour une nouvelle année 
et de présenter les jeunes sportifs 
sélectionnés. 

Réseau

Pour faciliter la prise de contact avec 
les professionnels, nous continuons 
cette année à organiser des afterworks. 
Dans un cadre convivial, étudiants 
(tous niveaux confondus), diplômés 
et professionnels, partagent leurs 
expériences et parcours autour d’un 
apéritif. Ces soirées permettent à 
chacun de se constituer un bon réseau 
professionnel, aujourd’hui devenu 
indispensable. 

Formation

Cette année, nous rendons accessibles 
aux Alumni (7€ cotisants, 10€ non 
cotisants) les Ateliers Carrières de la 
DOSIP. Plusieurs thèmes y sont abordés : 
savoir décrypter une offre d’emploi, 
candidature stage/emploi,  exprimer 
ses forces/faiblesses, savoir aborder 
un professionnel lors d’un évènement, 

Vous n’êtes pas encore inscrit sur le réseau ? Depuis maintenant deux 
ans et demi, la Fondation UPVD a créé son réseau d’anciens. Vous 
êtes étudiant ? Diplômé ? Personnel UPVD ? Rejoindre le Réseau UPVD 
Alumni vous donnera accès à de nombreux avantages…

décoder les questions pièges et les 
attitudes d’un recruteur… 

Vous êtes un ancien ? Vous pouvez dès 
aujourd’hui vous inscrire aux Ateliers 
Carrières en vous rendant dans la 
rubrique « agenda » de la plateforme 
upvd-alumni.fr.
Vous êtes étudiant ? Inscrivez-vous 
directement depuis votre ENT dans 
l’onglet DOSIP.

Carrière

Chaque semaine nous mettons en 
ligne de nombreuses offres d’emploi, 
de stages, de contrats en alternance… 
provenant d’entreprises reconnues 
de la région et de grandes entreprises 
nationales et/ou internationales 
(Danone, Cémoi, Les Confiseries Du 
Tech, Ecocup, Republic Technologies, 
Fondeville, Milles…). 

Découvrez chaque mois le portait 
d’un de nos anciens et retrouvez 
toute l’actualité du réseau UPVD 
Alumni dans la rubrique « News » 

> Inscrivez –vous à nos événements 
dans la rubrique « Agenda »

> Entrez en contact avec les 
Alumni avec l’onglet « Annuaire »

> Décrochez un job grâce à la 
rubrique « Carrière »

> Gardez contact avec votre 
promo dans l’onglet « Groupes »

Et bien plus encore...

Restons connectés, rejoignez-
nous sur Facebook, Twitter et 
LinkedIn pour ne rien manquer 
de nos évènements et de notre 
actualité !

alumni
Facilitateur de réseau, 
accélérateur de carrière

La Fondation UPVD recherche des 
parrains afin que tous les étudiants 
sportifs de haut niveau inscrits à 
l’UPVD puissent être accompagnés 
dans la réussite de leur double projet 
d’excellence.

Vous aussi, parrainez nos 
futurs champions !
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Il n’y a pas que les 
expériences qui 

impressionnent à la fête de 
la Science de l’UPVD !

L’université 2.0

Une autre vision 
du jeu vidéo

Sur le fil

En 2015, l’Université de Perpignan 
accueillait la concertation 
nationale sur le numérique. 
Pendant plusieurs jours, 
quelques dizaines de citoyens 
ont pu donner leurs opinions 
et suggestions sur le projet.

Cette loi « pour une République 
numérique » a abouti le 28 
septembre dernier. Parmi ses 
mesures, on trouve l’entrée 
de l’e-sport dans le domaine 
du sport professionnel. 

La mention « e-sport » englobe tous 
les sports électroniques, comprendre 
ici les jeux vidéo (stratégie, jeux 
d’arène, etc). Contrairement aux sports 
traditionnels, les joueurs ne font pas 
preuve de performance physique et 
c’est cette nuance qui fait souvent 
grincer des dents. Pourtant, c’est bien 
la seule différence qui sépare ces 
deux mondes, car pour le reste, ils ont 
tout en commun. Les pays asiatiques, 
notamment la Corée du Sud, l’ont 
compris depuis longtemps. Vous pouvez 
y voir des équipes de professionnels du 
jeu vidéo s’affronter dans des stades 
remplis de supporteurs, avec des shows 
comparables à la dernière coupe du 
monde de football et des récompenses 
atteignant plusieurs millions d’euros 
pour le ou les gagnants. Une voie qui 
n’est pas sans séduire les plus jeunes 
qui sont encore les consommateurs 
majoritaires de ce secteur.

La différence majeure qui séparait 
encore ces deux disciplines pour 
les jeunes français était le caractère 
légal. Les joueurs professionnels de 
jeux vidéo n’étaient pas reconnus 
comme tels, ce qui posait de nombreux 
problèmes juridiques. Des questions 
pouvaient notamment se poser au vu 
des sommes gagnées lors des tournois,  

certains joueurs pouvant toucher 
en une compétition l’équivalent de 
plusieurs mois de salaires. Les jeunes 
qui faisaient ce choix de carrière se 
retrouvaient alors dans une situation 
inadaptée. C’est une des problématiques 
que la loi sur le numérique cherchera 
à corriger. On observe ainsi une prise 
de conscience et une reconnaissance 
de cette discipline pendant 
longtemps stigmatisée, qui existe 
pourtant depuis plus d’une décennie. 

Un peu comme le football en son 
temps, le « e-sport » est une institution 
qui tend à se démocratiser. Des 
événements se créent, les fans sont au 
rendez-vous et les sponsors affluent. 
Aujourd’hui en France, on assiste à 
l’émergence du « e-sport » et il ne serait 
pas surprenant qu’il soit sur les écrans 
de télévision d’ici quelques années. Si 
des écoles commencent à voir le jour 
dans le domaine, reste à savoir quel futur 
la formation pourrait lui consacrer ?

Quand l’UPVD, l’Agglo, la 
Région et l’Etat travaillent 

main dans la main.
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Agenda
culturel
Les spectacles de la maison de 
l’étudiant sont gratuits et ouverts 
à tous. 

25 janvier 2016 à 20h30 - MDE
Concert Guitar’Arte
Dans le cadre du cycle Guitares du 
Monde

3 février 2017 à 20h30 - MDE
Concert bESS

Vie du campus : 

12 janvier 2017 à 17h00 - BU 
Voeux du président de l’UPVD

Parutions
Presses Universitaires 
de Perpignan

Sous la 
direction de 

Marie-Claude 
Marandet

La ville et le plat 
pays XIIIe-XVIIIe 

siècles

Directeur de publication 
Fabrice Lorente, Président de l’UPVD

Rédaction / création / diffusion 
Service communication & culture de 
l’UPVD
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www.univ-perp.fr
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Rendez-vous sur
boutique.univ-perp.fr

Pour toute 
commande passée 
avant le 11 janvier

1 MUG OFFERT


